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国内·关注

【公众反应】网友“小猫要开心”：人
口计生委被合并了，“单独二胎”也放开
了，计划生育工作可以歇歇了。

【现实背景】2013 年 3 月公布的
《国务院机构改革和职能转变方案》
明确，将卫生部和人口计生委的相关
职责整合，组建国家卫生和计划生育
委员会。

【专家回应】王培安：当前，我国
人口众多的基本国情没有根本改
变，人口对经济、社会、资源、环境的

压力将长期存在，计划生育基本国
策必须长期坚持，计划生育工作必
须常抓不懈。

湖北省卫计委主任杨云彦：不少人
在理解上会存在偏差。事实上，调整完
善计生政策与坚持计划生育基本国策不
矛盾，是在“计划生育”的大前提下调整，
这次调整不是计生政策的最终状态，还
会根据经济社会形势的发展继续改变。
今后要加大计生利益导向机制建设力
度，让广大计生家庭享受优先优惠政策。

2000万“单独”家庭受益，
二胎政策放开还将改变什么？

□据 新华社

“单独两孩”（也称“单独二胎”）政
策的启动实施，将对我国经济社会发展
产生哪些影响？17日，在人口学界学习
十八届三中全会精神座谈会上，与会专
家学者围绕这个问题各抒己见。

劳动年龄人口增加

首都经贸大学劳动经济学院副院
长童玉芬说，“单独两孩”政策一放开，
15 年后，劳动力总规模将每年多出
2800万人。

如果生育政策不变，我国每年减
少有效劳动力供给811万人；实行“单
独两孩”政策后，每年减少有效劳动力
供给760万人左右。这将大大缓解我
国未来劳动力的供需失衡。尤其是我
国劳动力规模大幅度下降的拐点将出
现在2025至2030年前后，当前调整生
育政策正是时候。

老龄化程度会降低

国家卫生计生委副主任王培安

说，我国是世界上人口老龄化速度最
快的国家之一。2012年，60岁以上人
口占总人口14.3%；2030年，60岁以上
人口将占总人口25%左右；2050年，老
年人口将达4.4亿左右的峰值，约占总
人口的 1/3。调整生育政策，有利于
改善人口年龄结构。

南开大学人口与发展研究所教授
原新说，实施“单独两孩”政策，到
2030年将使老龄化水平从24.1%下降
到 23.8%，到 2050 年从 34.1%下降到
32.8% ，到 2100 年 从 39.6% 下 降 到
34.3%。

出生人口性别趋衡

我国出生人口性别比持续偏高，
1994 年以来一直高于 115，2004 年高
达 121.2，2009 年以来有所下降，2012
年仍高达117.7。

原新说，在自然生育状态下，多生
是达到出生人口性别平衡的唯一手
段。实施“单独两孩”政策未必能使出
生人口性别比恢复正常，但一定能使
其下降。

“单独两孩”政策实施后

老龄化程度会降低 出生人口性别趋衡

□据 新华社北京11月18日电（记者
周蕊 姚玉洁 周婷玉）

国家卫生计生委明确表示，实施
“单独二胎”政策没有统一时间表。有
关专家表示，地方落实计生新政要三个
月到半年左右，因为各省份都须经过省

级人大或其常委会，对当地的人口与计
划生育条例进行相应修订或增加补充
细则。

谁是新政的受益者？放开政策
会不会加重社会资源紧缺？针对
公众的种种反应，记者采访了相关
专家。

【公众反应】上海基层公务员小毛
说：“终于等到这一天了，我老婆是最
早一批独生子女，再不生就是高龄产
妇了，我们得抓紧给女儿再生一个
做伴。”

【现实背景】根据测算，现在全国
“单独一胎”家庭大约有2000万个。

【专家回应】中国人民大学社会与
人口学院院长翟振武：“单独二胎”政策
对城市育龄人群的影响相对更大，因为

独生子女主要集中在城市。
南开大学人口与发展研究所教授

原新：更具体些讲，影响面最大的是城
市里体制内的人。而最直接的效果是
家庭结构的改变，有望从“421”（四个
老人、一对夫妇、一个孩子）结构向

“422”发展，将有利于减轻家庭养老
负担。另外，还会改变目前农村多生、
城市少生的局面，更好地实现城乡一
体化。

【公众反应】北京市丰台区一位
年轻妈妈王女士说：“这政策一放开，
符合政策的人会不会扎堆生孩子
呀？现在要上个公立幼儿园都要提
前两年预约，看个病要排队几小时，
这以后孩子上学、看病岂不是更
难？”北京一国家机关工作人员周女
士则表示：“养一个孩子都难以承受，
不想再要了。”

【现实背景】新浪网一项 3 万余人
参与的调查显示，64.5%的网民愿意生
育二胎。中国社科院在江苏进行的调
研表明，符合“双独二胎”政策人群真正
生育二胎的仅占三成。

【专家回应】原新：在政策实行后
的前几年里，确实可能有一个小的

生育高峰，人口数量的增加必然导
致社会资源竞争的加剧，但带来的
冲击不会太大。经过测算，“单独二
胎”政策持续二三十年，人口总数将
增加数千万，这样的结果还在可控范
围内。

翟振武：从调研情况来看，城市生
二胎的意愿相对低一些，农村则要高得
多。在中国城市化发展过程中，养育孩
子成本提高，生育率下降，这也符合世
界规律。

国家卫生计生委副主任王培安：从
全国来看，符合“单独二胎”政策的夫妇
总量不是太大，再加上各地启动实施政
策会有“时间差”，因此不会出现出生人
口大幅增长的问题。

【公众反应】“为什么不全面放开二
胎呀？就因为爸爸妈妈有兄弟姐妹，孩
子就不能有自己的兄弟姐妹？”私营企
业主张先生说。

【现实背景】从“一孩”政策到“双独
二胎”，再到“单独二胎”，我国计划生育
政策一直在调整。

【专家回应】原新：政策的调整符合
社会发展要求，也符合群众意愿。渐进

式的微调更适合我国国情，对经济社会
影响适度。

王培安：如果现阶段全面放开二
胎政策，短期内将引起出生人口大幅
波动，出现较严重的出生堆积，给
各 项 基 本 公 共 服 务 带 来 很 大 压
力。长期看，将形成周期性出生人
口波动，给我国经济社会发展带来
不利影响。

政策放开谁受益？

会不会加剧“入园难”“看病难”？

为什么不能“一步到位”？

计生工作可以歇歇了？


